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《红高粱》千亩高粱地里开拍，莫言———

周周迅迅演演““我我奶奶奶奶””有有灵灵性性有有野野性性

本报讯(记者 师文静) 日前，
在新加坡举行的“2013新加坡国际管
弦乐大赛”上，来自山东的青年大提
琴演奏家王硕，凭借精湛的技艺，经
过激烈角逐，在全球多个国家的众多
选手中脱颖而出，以优异成绩获得了
职业组金奖。记者见到王硕时，很是
出乎意料，没想到她竟然如此年轻。
1985年出生的王硕，是山东省首位毕
业于中央音乐学院的大提琴硕士，目
前任职于山东大学艺术学院，担任大
提琴教师。对于众多正走在音乐之路
上的孩子来说，王硕无疑是一个很成
功的榜样。

王硕是位地道的济南女孩，她告
诉记者，在喜欢音乐的妈妈熏陶下，
她从四五岁就开始接触大提琴。大
提琴是一种最接近人声音域的乐
器，它音色浑厚丰满，旋律悠扬动
人，特别人性和自然，能够表达深
沉而复杂的情感。不过，大提琴这
种弦乐器非常难学，先不说如何去
理解音乐，仅仅掌握拉琴的基本要
领和动作，对一个四五岁的孩子来
说，就不是件容易的事情。稚嫩的小
手在钢丝琴弦上来回摩擦，那只是皮
肉之苦，还要克服把位距离大、孩子

手小、音准不易控制等一系列问题。
王硕伸出手给记者看，拉了二十多年
的大提琴，她的指尖已经磨出了厚厚
的茧子。

梅花香自苦寒来，2004年，王硕
以优异的成绩考上了中国最顶尖的
音乐学府——— 中央音乐学院，师从中
央音乐学院教授、中国大提琴协会主
席俞明青。2008年，她以全院总分第
一名的成绩考上了中央音乐学院
大提琴专业的硕士研究生，并在
2010年以优异的成绩提前一年硕
士毕业。之后她还曾多次成功举办
个人独奏音乐会和室内乐音乐会，
获得业内专家一致好评。在山东大
学艺术学院执教期间，赴俄罗斯、
台湾等地进行演出交流活动。近
期，王硕参加了“新加坡国际管弦
乐大赛”，并一举获得职业组金奖。
记者了解到，“新加坡国际管弦乐
大赛”是新加坡“国际华人艺术节”
的重要组成部分，而新加坡“国际
华人艺术节”，是在新加坡政府部
门正式注册和认证的，具有国际
性、权威性和专业性的艺术节，国
内著名的音乐教育家金铁霖是艺
术节的艺术总顾问。

我省青年大提琴演奏家创佳绩

王王硕硕国国际际大大赛赛夺夺金金奖奖

26日下午，记者在高密
东北乡看到，当地为了再现

《红高粱》中的场景，今年在
莫言家乡特地种植了近千亩
红高粱，正值高粱成熟，大片
红高粱一望无垠，非常壮观。
在红彤彤的高粱地里，还建
起了小说中的单家大院，占
地3000多平，每个细节都参
考了高密的民俗和小说中的
描述。导演郑晓龙告诉记者，
出于综合考虑，电视剧版《红

高粱》不会在莫言旧居取景，
但是会在东北乡附近多个古
迹取景，比如高密有名的青
纱桥，已经有300年的历史，
电视剧多个场景都会展现这
座古桥的历史。

“相比电影，电视剧的场景
更真实更壮观。”郑晓龙表示，
近千亩的红高粱为电视剧增色
不少，如此大规模的红高粱在
世界范围内也很难找。“《红高
粱》在高密拍摄以野外的战斗

场面为主，因此群众演员主要
是挑选男性青壮年和部分老
人、小孩，需要的各色人物可
能在500到600人左右。”郑晓
龙透露，莫言家乡的乡亲们
对电视剧也很热心，东北乡
的很多人都来剧组报名当群
众演员，近一半群众演员都
是莫言乡亲客串的。壮观的
场景、扎实的原著还有原汁
原味的群众演员，这些让郑晓
龙对电视剧非常有信心。

小说《红高粱》讲述了九
儿和余占鳌在充满生命力的
山东高密大地上，用生命谱写
的一段关于爱与恨、征服与被
征服的故事。改编这样一部名
著，对导演和编剧来说都是一
次挑战，总编剧赵冬苓在现场
告诉记者，电视剧启动以后，
有很多人都担心40集的篇幅
会对原著进行注水，影响原著

的韵味。“我自己对改编也感到
压力很大，这些日子一直在思
考这件事，电视剧版《红高粱》
相较于原著或电影版，确实加
入了大量虚拟桥段，因为这是
电视剧版本的需要，所以拉伸
情节也在情理之中，但是不管
怎么改编，绝对没有注水情节，
这是改编时的一个底线。”

赵冬苓表示，经过反复

研究并和莫言本人沟通，电
视剧会扩展女主人九儿的命
运，将故事朝前延伸，让九儿
的故事更完整。

对于之前周迅出演九儿
备受指责，莫言表示已经开拍
的几场戏他看过了，周迅把山
东高密野妞儿那种纯美交加
的野性表现得淋漓尽致，非常
符合他心目中的九儿形象。

自己是写小说的普通人
26日，在现场莫言被授予

高密“人民勋章”，莫言表示，这
是家乡对自己的褒奖，他觉得
受之有愧。“我是一个写小说
的普通人，写了点东西，一不
小心获了个奖，至于勋章，应
该给辛勤劳动的农民和各行
各业工作的乡亲，他们是最可
爱的人。”至于《红高粱》，莫言

说这是自己最喜欢的一部小
说，九儿很特别，骨子里有野
性，他对电视剧很期待。

获得诺贝尔文学奖后，莫
言的生活变得比以前喧嚣，诱
惑和各种指责铺天盖地，但他
一直埋头在书房，刻意和这种
热闹保持一定距离。在发布会
现场，莫言说相比于外界还在

关注诺贝尔奖，他自己已经快
把这件事忘记了。“一个人如果
天天惦记着我是个获得过诺贝
尔奖的作家，我的作品要配得
上这个奖牌，那压力太大，我也
承受不了，也不能写好。”莫言
说，只有完全放下，在一种放松
的状态下，创作才有可能进步，
作品才可能有新意。

莫言

“我奶奶”戏分会更多改编

千亩红高粱再现原著场景现场

文/片 本报记者 邱祎

根据莫言同名小
说改编的电视剧《红高粱》

26日在山东高密举行开机新闻
发布会，莫言现身发布会现场。为
再现原著场景，当地在莫言故乡种植
了近千亩红高粱，非常壮观。莫言在现
场表示对周迅出演九儿非常满意，称
赞周迅是非常有灵性的女人。对于
电视剧《红高粱》，莫言称他希望
能传递山东地域文化和山东

人的血性与精神，圆自
己的心愿。
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